



**Olvidan a mujeres**  
en presupuesto de **4T**

P. 6

# Olvidan a mujeres en presupuesto de **4T**

GILBERTO GARCÍA

**S**e ha adelantado que para 2024, el Programa de Apoyo para Refugios Especializados para Mujeres Víctimas de Violencia de Género cuenta con un presupuesto de **485 millones 673 mil 998 pesos**, es decir **119 mil 25 pesos más** (0.02% en términos reales), comparado con lo que recibió en 2023.

De acuerdo información proporcionada por la asociación **Red Nacional de Refugios (RNR)**, desde 2022 el presupuesto para estos espacios se ha mantenido estancado, "lo que muestra que el gobierno no está garantizando la progresividad de recursos para este programa", **dedicado a apoyar a mujeres víctimas de violencia machista, así como sus hijas e hijos.**

En ese sentido la **RNR** también destacó que el incremento que han tenido de **presupuesto desde 2018, del 10.3% en términos reales** comparado con el que se prevé para 2024, ha sido insuficiente para atender al creciente número de mujeres víctimas a quienes brindan acompañamiento, alimentos, ropa y otros servicios.

Y a todo ello se agrega también el hecho de que, por segundo año, en 2023 los refugios han operado con recursos que se entregan con hasta seis meses de retraso, lo que según la **directora de la Red, Wendy Figueroa**, les genera problemas para pagar al personal y endeudamiento.

"Los refugios han mantenido su operación ininterrumpida, aún cuando el Presupuesto de Egresos de la Federación 2023 para el programa empezó a llegar a cuantagotas en abril, y a unos días de concluir el octavo mes de año aún existían centros sin firma de convenio ni presupuesto. De esta manera, a las dificultades de no tener recursos para brindar atención, se suma el trabajo que tienen cuando reciben el dinero, para administrarlo y ejercerlo en corto tiempo, por no tener acceso de manera oportuna", explicó.

En lo que va de 2023, la **Red Nacional de Refugios** ha documentado un aumento del 3% en el número de atenciones otorgadas a mujeres víctimas de violencia, en comparación con 2022, año en el que estos apoyos subieron 12%.

**Wendy Figueroa** también resaltó que este aumento de atenciones se ha dado con recursos insuficientes, y expresó: "el gobierno podría pensar que los refugios no son rentables porque generan muchos gastos, como hemos escuchado muchas veces, pero no se puede ignorar que son un derecho de las mujeres, que son una inversión y uno de los mecanismos de los que dispone México para prevenir las violencias contra mujeres".



Durante los primeros siete meses del 2023, la **RNR** brindó apoyo en los *refugios y casas de emergencia* a **10 mil 888 mujeres y sus hijos**, además se dio *acompañamiento y orientación gratuita* a **mil 160 personas por vía telefónica** y redes sociales, en su *mayoría por violencia física, psicológica, económica y patrimonial por parte de sus parejas o exparejas*.

El **31%** de las mujeres que llegaron a estos centros refirieron haber solicitado apoyo a instituciones gubernamentales previo a acudir a los refugios, pero no fueron atendidas, solo revictimizadas.



**Wendy Figueroa**

